









Afi al-Şabuni mengatakan, Allah melarang bagi para wali untuk memperbolehkan orang-orang yang belum sempurna akal nya membelanjakan harta mereka yang dijadikan oleh Allah sebagai penompang hidup dan kehidupan manusia. Dan Allah SWT. Memerintahkan untuk membelanjakan harta mereka kepada bermacam-macam kebutuhan seperti pakaian, makanan dan lain sebagainya. Sebagaimana mereka telah memerintahkan agar mereka menguji anak-anak yatim sampai mereka mengetahui mana yang dianggap baik dalam agama dan mampu memelihara harta.

Jadi yang di maksud سفیه dalam ayat ini yaitu mencakup siapa saja yang dalam mengelola harta tidak bisa ( bodoh ) baik itu anak-anak, perempuan ataupun sudah dewasa tetapi mereka tidak bisa menggunakan hartanya dengan benar dan tidak boros dan berfoya-foya dalam membelanjakannya.

Oleh karna itu, untuk bisa mengendalikan harta anak yatim tersebut perlu adanya wali untuk mengurus anak yatim, baik dari paman ataupun keluarga yang dipercaya dan sanggup mengurus anak tersebut, sehingga anak tersebut tumbuh menjadi besar dan dewasa. Harta tersebut meliputi apa saja yang tidak diperbolehkan diserahkan untuk anak yatim, dalam tafsir Al-Maragi dijelaskan bahwa harta itu mencakup apa saja yang diberikan atau ditinggalkan oleh orang tuanya kepada kepada orang (*safih*) dungu atau bodoh. Artinya berikanlah kepada anak yatim harta mereka apabila mereka telah baligh, apabila mereka berniat untuk membelanjakan hartanya sendiri, Maka cegahlah harta mereka agar jangan di sia-siakan dan peliharalah harta mereka itu olehmu.

Memilih wali juga tidak boleh sembarangan karena semua orang pada dasarnya suka harta, dikhawatirkan jika wali tersebut tidak amanah dalam menjalankan amanahnya dan tidak dijaga serta di rawat harta sekaligus anak yatim tersebut sebagai semestinya. akhirnya harta tersebut mereka kuasai kemudian ia lalai dalam menjalankan kewajiban untuk mengurus anak yatim tersebut secara baik dan akhirnya anak yatim tersebut menjadi nakal, tak terurus baik dari segi pendidikan, perbuatan dan tutur kata yang kurang baik dan tidak sopan. Untuk itu pilihlah wali yang bisa jadi panutan dan pintar mengurus anak dan sering memeberikan motifasi semangat supaya mereka bisa pintar dan masa depan mereka cerah.

Bagi wali diwajibkan untuk membelanjakan harta tersebut untuk anak yatim karna dalam ayat diatas tidak diperbolehkan untuk membelanjakan hartanya sendiri, jangan sampai hak anak yatim tidak kita penuhi bahkan lalai untuk menjalankan kewajibanya, boleh kita menyimpannya atau mengembangkanya asal semuanya adalah kembali untuk kepentingan dan pada hak milik anak yatim tersebut.

Dalam hal ini kata (*Qiyāman*) menurut imam Al-Qurtubi mengatakan yaitu “sesuatu yang bisa menompang urusanmu.” Harta yang ada dalam kekuasaanmu yang dijadikan sebagai pokok kehidupan bagi anak-anak yatim makan berikanlah kepada mereka dan belanjakanlah pakaian dan kebutuhan yang diperlukan anak

























dakwaan yang menyangkut harta anak yatim dihadapan sang *Qodi*. Tetapi hal itu tidak bisa menggugurkan hak yang sebenarnya dihadapan Allah swt. Apabila sang wali berbuat khianat. Sebab sesungguhnya bagi Allah swt. Tidak ada sesuatu pun yang tersembunyi dalam diri para saksi dan para hakim.

Pada prinsipnya, Allah swt. Sebagaimana yang telah anda ketahui, meliputi harta anak yatim dengan berbagai cara pengamanan dan pemeliharaan. Untuk itu dia memerintahkan sang wali agar terlebih dahulu menguji kemampuan penggunaan harta anak yatim, sebelum hartanya diserahkan kepadanya. Kemudian Allah swt. Melarang sang wali memakan sesuatu dari harta anak yatim dengan cara berlebih-lebihan dan mumpung anak yatim itu masih kecil. Allah swt. Juga memerintahkan di akhir hayat sang wali agar ingat akan pengawasan Allah terhadap segala gerak gerik yang bersifat pribadi.

Sesudah Allah menjelaskan di dalam ayat-ayat yang lalu, tentang haramnya memakan harta anak yatim, setelah itu Allah swt. memerintahkan agar para wali agar para wali itu menyerahkan harta anak yatim setelah usia dewasa. Kemudian Allah menjelaskan bahwa harta anak yatim harus dipelihara demi anak-anak yatim, yang pemiliknya adalah anak-anak yatim laki-laki dan perempuan.

Orang-orang yang hidup di zaman jahiliyah tidak membolehkan kaum wanita dan anak-anak kecil untuk mendapatkan harta warisan. Kemudian mereka mengatakann dalam semboyannya. “tidak boleh mewarisi kecuali mereka yang bisa menusuk dengan tombak dan dapat memperoleh *Ghanimah* yang maksudnya adalah mereka tidak akan dapat memperoleh warisan kecuali sudah mencapai dewasa.

Kemudian Allah swt. memerintahkan agar memperlakukan dengan baik anak-anak yatim, karena mereka sangat perasa tidak boleh tersinggung oleh perkataan yang bernada mengina sehingga mereka merasa sakit hatinya, terlebih mereka menyebutkan secara jelek kalau bapak dan ibunya telah tiada. Kenyataannya sedikit sekali anak-anak yatim yang tidak terbentur dengan perlakuan jelek dalam hal perkataan.

Sehingga Allah meminta agar mereka anak-anak yatim diperlakukan secara baik dan penuh kasih sayang, karena kemungkinan orangtua mereka mengharapkan agar setelah kepergiannya anak-anaknya mendapatkan pengasuh yang memperlakukan anaknya dengan sama dengannya.

Ketika anak yatim ada harta bendanya yang ditinggalkan oleh kedua orangtuanya dan kerabat dekatnya. Maka mereka mendapatkan bagian yang sama besarnya. Dalam hal itu, tidak ada perbedaan antara pria dan wanita, semuanya mendapatkan bagian yang sama, dengan tanpa memandang besar kecil jumlah harta peninggalan itu. Kemudian Allah swt. Memaknai *Nasiban Mafrudhan*, sebagai penjelasan bahwa hal itu adalah hak yang telah ditentukan lagi dipastikan bagian-bagiannya, tidak boleh seorangpun mengurangi sesuatu darinya atau melebih-lebihkan dari ketentuan.

Dalam ayat ini memberikan ketentuan yang tegas, bahwasanya apabila seorang meninggal dunia, harta benda miliknya yang dia tinggalkan, hendaklah dibagi kepada ahli warisnya yang ditinggalkan. Laki-laki mendapat dan perempuan juga sama-sama mendapat. Baik yang mati itu ibu ataupun bapak, atau keluarga karib yang lain, yaitu saudara satu keturunan, yang kelak akan dijelaskan

berapa dan bagaimana pembagiannya. Di ayat ini disebutkan ayah dan ibu, kemudian disusul dengan keluarga karibnya. Sehingga jika anak yang mati, karena keluarga karibnya adalah ayah dan ibunya dan saudara-saudaranya tentu merekapun mendapatkan pula. Kelak akan datanglah peraturan waris pusaka itu menerangkan mana yang langsung mendapat dan mana yang terdinding atau terhalang.

Kemudian datanglah sambungan ayat: “ Dari peninggalan sedikit atau banyak.” Seperti pepatah orang melayu: sedikit diagih bercecah, banyak diagih berumpuk. Sehingga jangan sampai ada pihak yang dirugikan atau menguasai sendiri harta benda yang ada itu, dan jangan ada yang berlaku curang. Itu adalah menjadi perbuatan yang haram kalau ada pihak yang merasa dirinya menjadi ahli waris, yang menggelapkan waris yang lain yang sama-sama berhak. Dan dijelaskan di ujung ayat “ Bagian yang sudah ditetapkan”.

Maksudnya adalah bahwasanya yang menentukan bagian itu adalah tuhan sendiri. Tidak seorang pun yang boleh mengubahnya. Misalnya jika seorang akan mati, menentukan bagian yang lebih banyak kepada anak yang dikasihinya dan sedikit kepada anak yang dibencinya, atau istri yang lebih dicintai dan istri yang kurang disenangi. Dengan melakukan itu dia telah melanggar ketentuan tuhan.

Qatadah dan Ibnu Zaid, bahwa zaman jahiliyah kalau ada yang meninggal dunia, maka dari harta peninggalanya tidak ada bagian untuk pewaris-pewaris yang perempuan. Ibnu Zaid menambahkan : “Anak-anak pun tidak





yang menerima warisan yang secara langsung ataupun yang di dalam daftar ketentuan Syara' namanya tidak disebutkan, atau tidak berhak. Misalnya ada seorang ayah mati, maka anaknya dan istrinya saja, bersama ayah dan bundanya saja yang berhak menerima waris. Adapun saudara-saudaranya, paman-paman dan cucu-cucu si penerima waris tidaklah mendapa. Orang-orang yang seperti ini di *Dzawil Qurba* artinya keluarga yang hampir. Atau pun anak-anak yatim lainnya, ataupun tetangga-tetangga yang lagi ada hubungan kekeluargaan, yang ternyata miskin pula. Hendaklah pewaris-pewaris yang telah mendapat bagian itu memberi rizeki pula kepada mereka. Itu adalah hal yang wajar dan patut di dalam menegakkan kekeluargaan. Sebab mereka telah turut menyaksikan keluarga yang telah kematian itu mendapat rizeki yang tertumpuk yang datang dengan tiba-tiba yang tidak di dapat dengan susah payah.

Misalnya ada seorang laki-laki yang menikah dengan seorang perempuan di surabaya, lalu dengan seorang perempuan itu dia mendapatkan seorang anak perempuan. Ketika anaknya masih kecil, dia pun merantau ke jakarta karena kesulitan hidup istrinya yang di surabaya di ceraikan,. Lalu dia menikah lagi dengan seorang perempuan di jakarta dan dapat pula seorang anak laki-laki, jandanya yang di surabaya telah menikah lagi dengan yang lain, anak perempuan yang di surabaya telah besar dan telah menikah. Mereka telah lama berpisah. Dan si ayahpun telah mati, maka anak laki-lakinya yang di jakarta telah beruntung dan telah kaya pula. Dia hidup di dalam asuhan ibunya. Dengan saudara perempuannya, yang di surabaya telah lama terputus karena berjauhan tempat dan belum pernah ketemu. Tiba-tiba dia mati. Harta bendanya hendak dibagi, ibunya dapat



Kemudian datang ujung ayat yang lebih menjekaskan lagi maksud perintah ini yaitu : “*Dan katakanlah kepada mereka kata-kata yang sepatutnya.*”

Selain memberikan harta benda ada lagi yang lebih penting, yaitu mulut yang manis, kata yang dapat mengobati hati. Karena manusia kadang-kadang lebih puas hatinya jika di beri kata-kata yang baik dan sopan, misalnya jika dalam pemberian itu sedikit, mintaklah kerelaan mereka, karena hanya sedemikian yang dapat diberikan. Bukanlah mulut yang manis , tutur kata yang timbul dari budi yang tinggi, lebih besar kesanya di hati manusia dari pada harta yang apabila dipakai akan habis.

Maka berkatalah yang patut, sebagian Ulama’ mengartikan adalah berupa barang-barang yang bisa diangkat dan dibawa, misalnya kain baju, rumah atau sawah ladang. Tetapi ayat ini sendiri tidaklah masuk kedalam perincian yang kecil-kecil, bahkan semuanya itu diserahkan kepada imam orang-orang yang bersangkutan sendiri, misalkan pada zaman peralihan sekarang ini, ada seorang laki-laki anak surabaya meninggal dunia. Ahli warisnya ialah istrinya, ibu bapaknya dan *ashabah* pada anak-anaknya. Ketika pembagian *Tarikhah* kemenakan turut hadir, tidak pantas jika si pewaris tidak memberikan apa-apa tanda kenangan ibunya yang telah meninggal itu untuk dilihat-lihatnya padahal kemenakan itulah yang mendapat. Dan pendapat Hamka, tidaklah ada salahnya dan tidaklah termasuk meratapi orang yang telah mati, jika sehabis pembagian harta peninggalan itu, diadakan jamuan makan ala kadarnya, yang dari sana dapat dikeluarkan kata-kata yang ma’ruf bermaafkan anantara keluarga yang ditinggal, sebab dengan meninggalnya beliau boleh dikatakan hilanglah pusat yang









Bahwa berwasiat sangat dipentingkan. Sehingga kelak ketika membicarakan hal-hal yang berkenaan dengan pembagian warisan, dijelaskan oleh tuhan, bahwa harta Tarikah dibagi ialah setelah lebih dahulu dikeluarkan segala barang yang telah diwasiatkan atau hutang-hutang. Tetapi didalam anjuran berwasiat itu ditekankan lagi jangan sampai wasiat jangan sampai merugikan ahli wasiat itu sendiri, terutama *Dzurriyah* yaitu anak cucu.

Kepada mereka itu ayat 9 ini berpesan Dan hendaklah orang-orang yang memberi aneka nasihat kepada pemilik harta agar membagikan hartanya kepada orang lain sehingga anaknya tidak terbengkalai. Hendaknya mereka membayangkan seandainya mereka akan meninggalkan dibelakang mereka yakni setelah kematian mereka. Anak-anak yang lemah karena masih kecil atau tidak memiliki harta, yang mereka khawatirkan terhadap kesejahteraan atau penganiayaan atas mereka, yakni anak-anak yang lemah itu. Apakah jika keadaan serupa mereka alami, mereka akan menerima nasihat-nasihat seperti yang mereka berikan, itu tentu tidak. Karena itu hendaklah takut kepada Allah swt. Atau keadaan anak-anak mereka di masa depan. Oleh sebab itu, hendaklah mereka bertakwa kepada Allah swt. Dengan mengindahkan sekuat kemampuan seluruh perintahnya dan menjauhi larangannya dan hendaklah mereka mengucapkan perkataan yang benar dan tepat.

Pendapat ini adalah pilihan banyak pakar Tafsir, seperti Ath-Thabari, Fakhrudin ar-Razi dan lainnya bahwa ayat ini ditujukan kepada yang berada disekeliling seorang yang sakit dan diduga akan segera meninggal. Ada juga yang memahami ditujukan kepada mereka yang menjadi wali anak-anak yatim agar

























dengan sesuai aturan yang telah ditetapkan oleh Allah swt. Dengan melakukan pendekatan *Iqtiran* dengan gaya bahasa yang di kemukakan mencakup rahasia susunan redaksi ayat, kehalusan tafsir dari segi sastra atau al-balaghāh dan kelembutan ilmiahnya. Kehalusan tafsir (lat āif al-tafsir) dianggap penting oleh as-Sābūni, dengan alasan pembaca akan lebih tertarik dan mudah mencerna makna yang dikandung dalam suatu ayat.

Afī Ṣabunī menjelaskan bahwa yang dimaksud dengan *Safih* adalah Orang yang tidak mampu menggunakan harta bendanya dengan benar, baik itu anak-anak, perempuan bahkan orang yang sudah besar tetapi mereka yang memiliki sifat seperti itu maka masih di anggap *Saifih* dalam pengelolaan harta bendanya. Begitupun pendapat Ulama' karna lafal itu adalah lebih bersifat umum. Afī Ṣabunī mempermasalahkan tentang batasan ini karena di khawatirkan jika harta tersebut diserahkan begitu saja akan sia-sia karena mereka tidak mengerti cara pengelolannya maka mereka akan sesuka hati dan berfoya-foya dalam membelanjakanya

Afī al-Ṣabuni mengatakan bahwa tidak semua orang Fasiq itu dicegah. Karena pencegahan itu berarti menginjak kepada kehormatan manusia. Maka yang perlu dikatakan adalah bahwa jika kefasikannya itu menyangkut soal harta benda, seperti dibuat minum-minuman keras dan melacur, maka harus dikengkang. Pendapat inilah yang di unggulkan oleh Syaikhul Mufassirin, Ath Thabari. Dari sinilah bahwa kefasikan itu tidak bersifat umum karena tidak semua orang fasik dalam harta kemudian semua di anggap fasik, maka itu merupakan

menginjak kehormatan manusia, dan pendapat ini di perkuat dengan pendapat mufassir lainnya.

Sehingga Alī al-Ṣabuni memberikan ketentuan yang tegas, bahwasanya apabila seorang meninggal dunia, hartta benda miliknya yang dia tinggalkan, hendaklah dibagi kepada ahli warisnya yang ditinggalkan, Laki-laki mendapat dan perempuan juga sama-sama mendapat. Baik yang mati itu ibu ataupun bapak, atau keluarga karib yang lain hal ini membutuhkan keterangan dari *Asbabun Nuzul* karena zaman jahiliyah tidak memberi warisan kepada anak-anak perempuan dan tidak pula bagi anak-anak laki yang masih kecil, jika seorang tersebut tidak adanya belas kasihan maka akan habislah harta tersebut dan anak yang di tinggal mati sehingga akan susah untuk mengurus hidupnya sampai mereka menegerti. Dengan berikut ini maka Rawāi' al-Bayān ini termasuk dalam kategori al-Tafsir al-Fiqhiy atau hukum, dikarenakan tafsir ini secara khusus hanya membahas masalah hukum.